

Guía de lectores

Salvar la Tierra-salvar la vida

Por Hernán Poblete Varas



Ecología, nos dice el Diccionario de la Real Academia Española, es la "ciencia que estudia las relaciones existentes entre los seres vivientes y el medio ambiente en que viven".

En forma algo más concreta, una moderna encyclopédie enseña que ecología es el "estudio de los sistemas constituidos por una comunidad de especies y el medio en que viven".

Con otras palabras, podríamos decir que la ecología nos muestra cómo se relacionan según el medio todas las comunidades vivientes que pueblan la tierra. De tales éstas comunidades, la más importante es la familia del hombre. "Defensoria la tierra", dice el libro sagrado: misión del hombre. Algunos llaman cultura a este señalamiento y el antropólogo define la cultura como "la parte del ambiente hecha por el hombre".

Y aquí podemos dejarlos de definiciones para encarar la trágica realidad. La paciente labor de la naturaleza -labor de Dios-, crecida, evolucionada. Regada a su opulencia a lo largo de milesios; el pausado desarrollo de las comunidades vivientes y no humanas que poblan gloriosamente la Tierra, se entrelaza con el hombre y su cultura, la parte del ambiente que éste es capaz de hacer y, dedicadamente, hace.

Incendios forestales que duran decenias; tala irresponsable de bosques para alimentar los hambres de las fundiciones; destrucción frívola e sistemática de todo aquello que no interesa a primera vista, ya se trata de fieras salvajes o de árboles ornamentales de nuestras calles y avenidas; impertinente cacería de los más bellos y

grandes vertebrados; explotación brutal de vivienda natural en costas y mareas; aprovechamiento de todo cuento se encuentra a mano, pero constituye la propia riqueza a costa de nosotros mismos y nuestros descendientes.

Es "la parte del ambiente hecha por el hombre": desiertos, selvas muertas, aguas contaminadas, cielos grises, minerales derrochados, extinción, podredumbre. ¿Cuánto más durará este ordial? Algunos temerosos previsores se preguntan si no estará ya nuestra Tierra condenada a muerte. Los hombres prácticos se encogen de hombros: ¿y qué? Con tal que se denore uno año más en matiz...

¿Será imposible salvar la Tierra, salvar la vida? Sólo se dispone de una herramienta, acaso muy pequeña entre el bullicio también contaminador: crear una conciencia ecológica, mediante la educación, la divulgación, el infatigable grito de alerta.

No hay que perder las esperanzas. Y entre quienes no lo han perdido están los creadores del Fondo Cultural Diario La Tercera que publica la serie un seis tomos Chile Ecológico, dirigido por Román Alegria y con un buen equipo de colaboradores científicos. Es el dedo en la llaga. Observar, en antiguos, jóvenes y viejos reatos, lo que fue nuestro Chile hace apenas unos docientos o trescientos años, sobre necesariamente los ojos. Y estudiar: el proceso ininterrumpido de destrucción despierta la conciencia. Todavía queda tiempo, si la comunidad nacional decide, en un gesto de propia salvación, detener la furia depredadora e iniciar la construcción del futuro.

Salvar la tierra-salvar la vida [artículo] Hernán Poblete Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Salvar la tierra-salvar la vida [artículo] Hernán Poblete Varas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa